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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SEMINARIO-TALLER UPN 
 
FORTALECE IEEQ HERRAMIENTAS PEDAGÓGICAS PARA LA CIUDADANÍA 
Personal del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) fue capacitado por la Universidad Pedagógica 
Nacional (UPN) Unidad 22-A Querétaro, a través del Seminario-Taller “Herramientas y técnicas didácticas y 
pedagógicas para la enseñanza”. El objetivo fue proporcionar nuevas herramientas al funcionariado para transmitir 
a la población, de manera eficiente y efectiva, los conocimientos necesarios en materia de procesos electorales y 
educación cívica. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció a la Dirección Ejecutiva de 
Educación Cívica y Participación su contribución al desarrollo de las competencias laborales y la mejora en la 
prestación del servicio del Instituto a la ciudadanía. “En el Instituto siempre apostaremos por la profesionalización 
y la formación permanente del funcionariado para garantizar la integridad, imparcialidad y calidad técnica de los 
procesos electorales y de participación ciudadana en Querétaro”, destacó. En ese sentido, la directora ejecutiva de 
Educación Cívica y Participación, Gloria Lorena Almazán Robles, recordó que la actividad forma parte del Programa 
de Capacitación al Funcionariado del IEEQ en 2025, a fin de fortalecer las capacidades pedagógicas del personal. 
“Buscamos que, al finalizar el curso, seamos capaces de analizar la educación como fenómeno social y el impacto que 
tiene en la ciudadanía. Asimismo, que contemos con principios pedagógicos y neuro educativos para personalizar la 
enseñanza”, precisó. J. Guadalupe Rivas Guzmán, director de la UPN Unidad 22-A Querétaro, agradeció la invitación 
del IEEQ para impartir las asesorías, por lo que esperó que los trabajos en conjunto sean fructíferos para el 
funcionariado. “Nosotros solamente queremos contribuir con algunos saberes, porque en la Universidad nos gusta y 
nos interesa mantener vínculos con las instituciones en el estado”, refirió. El seminario-taller estuvo a cargo de 
Adriana García de León de la Cruz, Guadalupe Rodríguez Ruiz y Ricardo Sánchez Galván, quienes impartieron los 
temas: Educación, cultura y práctica social; Del cerebro al aula: claves para personalizar el aprendizaje; así como 
Planificar, enseñar y evaluar para la acción. En el seminario también participaron las consejeras electorales Martha 
Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo, 
Juan Ulises Hernández Castro; el subdirector de la UPN Unidad 22-A Querétaro, Juan Ignacio Briseño Pérez; además 
del funcionariado del Instituto. 
 
https://radardelcentro.com/ieeq-fortalece-herramientas-pedagogicas-para-la-ciudadania/ 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
COLUMNA ASTERISCOS 
REFORMA ELECTORAL. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro está en la recta final de una reforma a la 
Ley Electoral local, un esfuerzo que, según Daniel Dorantes Guerra, presidente de la Comisión Política, busca corregir 
los errores del pasado y adaptarse a los dictados de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La intención es loable: 
una propuesta técnica, sólida y actualizada que cierre vacíos legales y fortalezca el marco sancionador, especialmente 
para proteger a menores y mujeres víctimas de violencia política. Sin embargo, esta reforma enfrenta un desafío 
mayúsculo: ser más que un parche temporal. (AD 14) 
 
VIOLENCIA, NIÑEZ E IA, TÓPICOS EN NUEVA LEY ELECTORAL 
La violencia política en razón de género, el interés superior de la niñez y la inteligencia artificial, son algunos aspectos 
fundamentales de la propuesta de nueva ley electoral del estado, reveló el consejero y presidente de la comisión 
jurídica Daniel Dorantes, al andar sobre los avances de esta propuesta que está firmando el Instituto Electoral del 
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Estado de Querétaro. La elaboración de esta nueva propuesta también destacó que responde a la invalidez, 
declarada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en diciembre de 2023, sobre la legislación utilizada en el 
último proceso electoral local, lo que activó la vigencia de la ley anterior, correspondiente al proceso 2020-2021. El 
documento se encuentra en etapa de análisis interno y de observaciones, y se proyecta que sea presentado a los 
partidos políticos a partir del 20 de agosto, mientras que la entrega a la Legislatura Local está programada para el 
mes de octubre, aunque podría adelantarse, si así lo solicita el Poder Legislativo. El interés superior de la niñez y la 
violencia política por razón de género son dos temas centrales, en donde se presentaron propuestas para 
substanciar, atender y resolver estos casos de manera más objetiva y que abona inhibir estas conductas que atentan 
contra la niñez y las mujeres, incluso adelantó que vendrán acciones respecto al uso de la inteligencia artificial. La 
propuesta está en revisión por las consejerías electorales, contempla cinco ejes temáticos.  
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2025/07/02/violencia-politica-interes-superior-de-la-ninez-e-
inteligencia-artificial-aspectos-centrales-de-la-nueva-ley-electoral/ 
 
IGUALDAD SUSTANTIVA 
 
OPINIÓN | DIVERSIDADES / ACCIONES AFIRMATIVAS 
Por Walter López 
El primer semestre del año culminó con la megamarcha del Orgullo y Resistencia LGBTIQ+ en la Ciudad de México, 
el pasado sábado 28 de junio, donde más de 800 mil personas recorrieron las principales calles del Centro. Como 
cada año, se hizo un balance de los avances y los pendientes en materia de derechos LGBTIQ+. Un importante 
pendiente a nivel nacional es la obtención de la igualdad sustantiva para la comunidad LGBTIQ+. Para ello, el 
diputado federal y presidente de la Comisión de Diversidad Sexual de la Cámara de Diputados, Jaime López Vela, está 
trabajando arduamente. En Querétaro, los pendientes a corto plazo, que pasan por la LXI Legislatura, son tres: El 
derecho a la identidad de género para las poblaciones trans y no binaries. El reconocimiento y atención a la población 
LGBTIQ+ queretana. La incorporación de acciones afirmativas en la nueva Ley Electoral del Estado de Querétaro. 
Esto último es especialmente importante, ya que la Suprema Corte de Justicia de la Nación declaró inválida la ley 
electoral anterior, debido a la falta de consultas a las poblaciones de atención prioritaria en relación con las acciones 
afirmativas. Las iniciativas 1) y 2) ya están en análisis en sus respectivas comisiones y se espera que pronto sean 
dictaminadas y pasen al pleno. Sin embargo, la iniciativa para la nueva Ley Electoral del Estado de Querétaro está 
prevista para ingresarse en la LXI Legislatura en octubre de 2025, tras conocer el borrador de la propuesta del IEEQ 
y enviarla a los partidos políticos en agosto de este año. Por nuestra parte, también trabajaremos para que se remita 
a las principales organizaciones ciudadanas no partidistas, que históricamente han demandado acciones afirmativas 
para que personas con discapacidad, LGBTIQ+ y afromexicanas tengan representación tanto en la legislatura como 
en los cabildos. La buena noticia es que el IEEQ, la LXI Legislatura de Querétaro y la revista Voz y Voto han convocado 
para el próximo 9 de julio de 2025 el conversatorio “Democracia Inclusiva. Construyendo Igualdad en la 
Participación Política”, que tendrá lugar en el Congreso de Querétaro. Tengo el placer de haber sido invitado como 
panelista. Allí explicaré por qué es urgente no retrasar más las acciones afirmativas para los grupos de atención 
prioritaria y presentaré datos sobre lo ocurrido en las elecciones pasadas, específicamente con el mecanismo 
simulador de “la canasta”, donde lamentablemente los partidos políticos enfrentaron a los diferentes grupos de 
atención prioritaria, resultando en una significativa subrepresentación de las poblaciones que el INE busca apoyar: 
personas con discapacidad, personas LGBTIQ+ y personas afromexicanas. Finalmente, los invito a asistir a este 
conversatorio el próximo miércoles 9 de julio a las 11:30 a.m., en el Salón Ezequiel Montes del Congreso del Estado. 
¡Recuerden que, sin representación, no hay democracia! (DQ 15, ESSJR 11) 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/analisis/diversidades-acciones-afirmativas-24554900 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
EL QUE RESPIRA ASPIRA: SONIA ROCHA 
La secretaria de la Mujer en Querétaro, Sonia Rocha, reconoció su interés en ser considerada como posible candidata 
a la gubernatura del estado por el PAN, aunque aclaró que por ahora su prioridad sigue siendo atender su 
responsabilidad al frente de la dependencia estatal. (N 2) 
 
MORENA 
 
“LE FALTA INFORMACIÓN A LA PRESIDENTA” 
Gisela Sánchez, presidenta de Morena, considera que le falta información sobre el Sistema Batán a la presidenta 
Claudia Sheinbaum, quien hizo referencia a que este proyecto es factible (...) Agregó que los diputados son quienes 
deberán decidir sobre la aprobación o rechazo del proyecto. (AD 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DESCARGAS DE AGUAS NEGRAS EN RÍO PUEBLITO 
Josué Guerrero dijo que algunas pertenecen a asentamientos irregulares sin drenaje. 
 
N: SOPORTE TÉCNICO 
Sistema Batán cumplirá con todas las normas: Comisión Estatal de Aguas. 
 
AD: SANCIONARÁN ACECHO CON 2 AÑOS DE CÁRCEL 
En Querétaro, buscan que la entidad sea la sexta en sancionar el hostigamiento en contra de una persona, por lo cual 
presentaron reformas en la que castiguen este delito. 
 
EUQ: INSTITUTO MEXICANO PARA LA COMPETITIVIDAD: EL ROBO DE VEHÍCULOS BAJA A ESTADO 
COMPETENCIA 
Entre enero y mayo se han registrado mil 486 incidentes en contra de automotores; en 936 casos reportaron el hurto 
total. 
 
CQRO: MÉXICO, A LA FINAL DE COPA ORO 
La Selección Mexicana avanzó a la final de la Copa Oro, en la que se verá las caras con Estados Unidos, que eliminó a 
Guatemala. 
 
PA: APOYA INCIATIVA PRIVADA A EL BATÁN A FAVOR CANACINTRA DEL PROYECTO DE KURI 
Advierte el presidente de los industriales de Querétaro, Alfredo Sahagún, la necesidad de garantizar la estabilidad 
hídrica de la región con el plan propuesto por el gobernador. 
 
P: INDAGA LA FGR A SEIS PERSONAS POR LA “ESTAFA MAESTRA” EN LA UAQ 
La Fiscalía General de la República investiga a seis universitarios por su relación con un posible esquema de 
triangulación de fondos, operando mediante empresas previamente señaladas en casos de corrupción federal 
conocido como “la estafa maestra”. 
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PODER EJECUTIVO 
 
CLAUDIA SHEINBAUM Y CEA COINCIDEN: USO DE AGUA RECICLADA PARA CONSUMO HUMANO ES VIABLE Y 
LEGAL 
El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, respaldó las recientes declaraciones de la presidenta Claudia Sheinbaum, 
respecto a la viabilidad legal y técnica del uso de agua reciclada para consumo humano en México, siempre que se 
cumplan con las normas establecidas. Explicó que el proyecto cumple con cuatro normas de carácter nacional e 
internacional, validadas por instancias como la SEMARNAT, la COFEPRIS y la CONAGUA, esta última además 
responsable del cuerpo de agua donde se construirá la presa del sistema. (N 2) 
 
VIOLENCIA FAMILIAR, MAYOR FACTOR DE ATENCIÓN 
La secretaria de las Mujeres, Sonia Rocha, reveló que, de enero de 2025 a la fecha, se ha atendido a 8 mil 400 mujeres, 
de las cuales mil 334 tienen casos de violencia familiar. Principalmente se proporciona atención psicológica, atención 
jurídica y acompañamiento (...) Entre las acciones para disminuir la violencia hacia la mujer se encuentra la novena 
Jornada Mujeres Aquí Contigo, de 36 por realizarse durante 2025, en las cuales se han proporcionado 3 mil 400 
atenciones en diferentes rubros. (N 2) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LUCRA GILBERTO HERRERA CON NEGATIVA A EL BATÁN: GUILLERMO VEGA 
El diputado panista, Guillermo Vega, señaló que el diputado federal de Morena, Gilberto Herrera, está utilizando el 
proyecto hídrico El Batán como plataforma política rumbo a las elecciones de 2027, en lugar de asumir su 
responsabilidad como legislador. “Lo que dice la presidenta es lo que dice la ley y es lo que dice el proyecto: es posible 
regenerar el agua”, sostuvo. (DQ 10) 
 
“LA LEGISLATURA SERÁ LA QUE DECIDA SOBRE EL BATÁN” 
Andrea Tovar, diputada local de Morena, respaldó las declaraciones de la presidenta Claudia Sheinbaum sobre el 
Sistema Batán y su factibilidad. Claudia Díaz, legisladora local del PT, agregó que la Legislatura será quien decidirá 
sobre este proyecto. (AD 13) 
 
CONDICIONA MC APOYO A EL BATÁN 
Condicionando su voto a favor del proyecto “Batán, Agua para Todos”, la diputada Teresita Calzada señaló que, en 
caso de aprobarse el proyecto, sea la empresa ganadora de la licitación la que pague la instalación de los medidores 
de agua en las casas de quienes no tengan los recursos económicos para obtenerlos. (DQ 7) 
 
DORANTES DEFIENDE PROYECTO HÍDRICO DE EL BATÁN 
El senador Agustín Dorantes Lámbarri respaldó firmemente el proyecto hídrico El Batán, luego de las recientes 
declaraciones de la Presidenta de la República Claudia Sheinbaum Pardo, y frente a señalamientos que, dijo, buscan 
politizar una iniciativa técnica y necesaria para Querétaro “El proyecto del Batán cumple con todas las normas”, 
aseguró el legislador queretano, al destacar que tanto la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) como la Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) han validado el cumplimiento del proyecto con los 
estándares nacionales e internacionales en materia de reutilización de agua. (PA) 
 
 
 



 
 

 
 

JUEVES 03 DE JULIO DE 2025 
 

 5 
 

PRESENTA REFORMA AL CÓDIGO PENAL 
La diputada Laura Andrea Tovar Saavedra, integrante del Grupo Legislativo del Partido Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) en la LXI Legislatura del estado, dio a conocer la iniciativa de ley que reforma el Código Penal del 
estado de Querétaro, con la finalidad de tipificar como delito el acecho en la entidad, o lo que en otros estados se ha 
denominado la “Ley Valeria”. (PA) 
 
REALIZAN FORO PARA CONCIENTIZAR SOBRE EL ACECHO 
Con la intención de dejar bien claro que el acecho no es simplemente una forma de coqueteo o de llamado de atención 
hacia otra persona, se realizó el coloquio “El ACECHO en Querétaro, Foro Estatal y presentación de Ley Valeria” para 
informar las implicaciones de la iniciativa. (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
PARTICIPA FELIFER EN ENTREGA DEL PREMIO AL MÉRITO EXATEC 
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, acudió al Tecnológico de Monterrey, Campus Querétaro, para 
participar en la entrega del Premio al Mérito EXATEC 2025, para exalumnas y exalumnos que por su desempeño 
profesional se han destaco. Entre ellos, fue reconocida Tania Ruiz Castro, directora general del Sistema Municipal 
DIF, por su trayectoria profesional y labor social. (PA) 
 
INVERSIÓN DE COSTCO EN CORREGIDORA ESTÁ FIRME 
El presidente municipal de Corregidora, Josué David Guerrero Trápala, aseguró que la apertura de una tienda Costco 
en el municipio es un hecho confirmado, aunque aclaró que los tiempos para el inicio de la construcción dependen 
enteramente de la empresa. “La inversión está firme, no tiene riesgo, va a llegar”, afirmó el edil al reiterar el respaldo 
institucional del municipio en los procesos administrativos que competen a su gobierno. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
A FAVOR CANACINTRA DEL PROYECTO DE KURI  
El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) de Querétaro, Alfredo Sahagún 
Sánchez, manifestó su respaldo al proyecto hídrico El Batán, impulsado por el gobierno estatal. Señaló que se trata 
de una iniciativa técnicamente viable, basada en modelos de regeneración del agua implementados en otras partes 
del mundo, y consideró que es una medida necesaria para garantizar la estabilidad hídrica de la región a mediano y 
largo plazo. (PA) 
 
PLANTEA FECAPEQ NUEVA LEY ESTATAL DE LAS PROFESIONES PROFESIONAL 
El presidente de la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de Querétaro (FECAPEQ), Ofir 
Aragón Nieves informó que la federación está participando en la elaboración de una nueva propuesta legislativa para 
reemplazar la actual Ley Estatal de Profesiones. (PA) 
 
INGENIEROS CIVILES ADVIERTEN DEFICIENCIAS EN DRENES DE QUERÉTARO 
El Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro advirtió que los drenes pluviales que atraviesan el municipio 
presentan deficiencias estructurales que impiden un manejo eficiente del agua durante las lluvias, especialmente en 
las zonas altas de la ciudad. A decir de su presidente, Pablo Talamantes, los drenes mantienen una geometría 
constante en todo su trayecto, reduciendo así su capacidad de adaptación a los cambios de volumen y velocidad del 
escurrimiento. (DQ) 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/presentan-ley-valeria-contra-el-acecho-24550838
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/deportes/esperan-buena-respuesta-en-la-carrera-del-colegio-de-ingenieros-civiles-24156561
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/detectan-descargas-irregulares-en-el-rio-el-pueblito-24552397
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/tendencias/pablo-talamantes-de-manteles-largos-22098065
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SUPERA AIQ EFECTO TRUMP EN TRANSPORTE 
Pese a la incertidumbre generada por los aranceles de Donald Trump, el Aeropuerto Internacional de Querétaro fue 
uno de los dos aeropuertos que registraron crecimiento en el transporte de carga en el país durante este año. De 
acuerdo con las cifras de la Agencia Federal de Aviación Civil, el AIQ tuvo un incremento del 1.4% en la carga 
transportada entre enero y mayo de 2025 en comparación con el mismo periodo, pero de 2024. (DQ 12) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS  
Aspiraciones. En polí tica, las palabras son un juego de equilibrios, y Sonia Rocha, secretaria de la Mujer en 
Quere taro, quiere entrar al juego electoral, aunque todaví a no sean los tiempos. Recientemente declaro  sobre su 
intere s en contender por la gubernatura bajo las siglas del PAN, una accio n que no sorprende, pero sí  invita a una 
reflexio n crí tica. Con 25 an os de trayectoria, Rocha sabe que, en la polí tica, “el que respira aspira”, una frase que, 
aunque sea pintoresca, destila una verdad inco moda: la ambicio n es el motor de la vida pu blica, pero tambie n su 
talo n de Aquiles. Como ejemplo, la larga lista de aspirantes al mismo cargo con quienes tendra  que competir al 
interior de su partido. Reforma Electoral. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
Gallos presentará su nuevo plumaje en Plaza del Gran Cue. Mientras los Gallos de Quere taro siguen capoteando 
los efectos negativos que dejo  la noticia del congelamiento de sus cuentas bancarias en semanas pasadas, y lo lento 
que va la transicio n de la franquicia a quienes sera n sus nuevos duen os, el equipo, en el marco de su 75 aniversario, 
se prepara para el siguiente torneo que iniciara  este mes. Eso incluye la presentacio n del nuevo uniforme, lo cual se 
dara  el pro ximo martes en la demarcacio n que gobierna Josue  Chepe Guerrero, en la Plaza del Gran Cue, frente a la 
esplendorosa Pira mide de El Cerrito, en el Barrio Ma gico de San Francisco Abanica. Se espera que asistan miles de 
personas para tomarse la foto con los emplumados. Felifer recibe hoy al embajador de España en México. Juan 
Duarte Cuadrado, actual embajador de Espan a en Me xico, visitara  hoy el municipio de Quere taro. Sera  recibido por 
el alcalde Felipe Fernando Felifer Macias. Ambos recorrera n el Bloque, proyecto que disen o  e impulso  Rodrigo Ruiz 
Ballesteros, actual director de Innovacio n del gobierno capitalino en la Secretarí a de Innovacio n y Tecnologí a. La 
reunio n, nos cuentan, sera  para difundir el vuelo Quere taro-Madrid que operara  la aerolí nea Iberojet a partir de 
octubre. Al encuentro, nos aseguran, asistira n tambie n empresarios espan oles que residen en la entidad y dos 
exgobemadores queretanos. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reitera Sheinbaum legalidad de potabilizar agua tratada Que, a una pregunta en la man anera de ayer sobre la 
construccio n de una planta de nanotecnologí a en Leo n, Guanajuato, la presidenta Claudia Sheinbaum retomo  la 
explicacio n que la ví spera dio acerca del proyecto Bata n en Quere taro. “Ayer lo comente : hay una norma que existe 
desde hace mucho tiempo, ambiental, en el paí s, que permite que el agua tratada tenga descargas en un cuerpo de 
agua y despue s de un cierto tiempo pueda potabilizarse para consumo humano. Tienen que cumplirse muchí simos 
requisitos, (…) pero es posible hacerlo en Me xico, existe una norma ambiental que lo permite”.  Y puntualizo : “Lo que 
hasta el momento no hay nada que lo permita es que directo del drenaje pase a tratamiento de potabilizacio n para 
consumo humano; tiene que haber un cuerpo de agua donde se asiente y, a partir de ahí , generar el proceso de 
potabilizacio n”. En resumen, la mandataria dijo: “Tiene que garantizarse que la tecnologí a es buena y que no hay 
ningu n problema para la salud de las personas, pero es factible hacerlo, o sea, es legal, el tema es que cumpla con 
toda la normatividad”. Rentabilidad polí tica Y, sin embargo, en Quere taro, los morenistas siguen empen ados en 
mantener su postura. “La pregunta fue vaga y la respuesta fue vaga, entonces, ella no dijo algo concluyente, al igual 
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que la pregunta no era muy clara. Ella no sabe que el Bata n no es un cuerpo de agua limpio. Ella no sabe eso”, declaro  
la dirigente estatal de este partido, Gisela Sa nchez… porque, obviamente, les resulta mucho ma s rentable 
polí ticamente. Así  que la presidenta podra  decir misa, pero la postura de varios personajes guindas no cambiara . ¡Un 
golpe ma s! Que ayer se informo  de un nuevo golpe al crimen organizado por parte de elementos de las secretarí as de 
Seguridad y Proteccio n Ciudadana, de la Defensa Nacional, de Marina, y la Fiscalí a General de la Repu blica y la 
Guardia Nacional, en coordinacio n con la Secretarí a de Seguridad Ciudadana de Quere taro y la Fiscalí a General del 
Estado.  En X, Omar Garcí a Harfuch, confirmo  que en dos cateos en Quere taro “detuvieron a dos integrantes de una 
ce lula delictiva vinculada con el Ca rtel del Golfo, quienes cuentan con orden de aprehensio n por delincuencia 
organizada. Uno de los detenidos es Felipe Jesu s ‘N’, alias ‘Franco 6’, quien asumio  el liderazgo del grupo criminal 
tras la captura de Jose  Francisco ‘N’, alias ‘Alfa 1’. Tambie n fue detenido Marcelino. Operaban en Guanajuato y 
Quere taro, y se les relaciona con distribucio n de droga, homicidios y reclutamiento, por lo que estas detenciones 
tendra n un impacto en la disminucio n de la violencia en la regio n”. El domingo, confirmo  el desmantelamiento de una 
de las principales ce lulas delictivas dedicadas al robo y comercializacio n ilegal de combustible en la zona centro del 
paí s. El martes, en El Marque s, hubo 11 cateos, cinco personas detenidas y aseguramiento de armas, cartuchos u tiles 
y droga. ¡Buen trabajo! (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
52 días han pasado. desde que se reporto  la desaparicio n de Ramo n Pe rez Ponzanelli. Su familia, se encuentra entre 
la desesperacio n y la incertidumbre por la indiferencia sistema tica de la Fiscalí a General del Estado hacia las ví ctimas 
y sus familiares. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan A. del Agua 
Buscan mejores profesionistas. Interesante que la FECAPEQ elabore una propuesta para reemplazar la actual Ley 
Estatal de Profesiones. Así  lo anuncio  el presidente de la agrupacio n Ofir Arago n Nieves en compan í a del delegado 
de la SEP, Mauricio Ruiz Ola es que se ostentaba como licenciado en administracio n por la UAQ y finalmente obtuvo 
su tí tulo en el Instituto Azteca. El chiste se cuenta solo. Agua puerca, ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Nava. Dentro de toda la complejidad que se ha vuelto el proyecto de El Bata n, el titular de la Sedesoq, Luis Nava, se 
pronuncio  en redes sociales. "No hay polí tica social ma s efectiva que garantizar el acceso al agua potable. El proyecto 
Bata n, impulsado por el gobernador @makugo, es una accio n preventiva para asegurar la certeza hí drica en nuestro 
estado". El secretario se habí a mantenido en silencio sobre el tema; nos hacen ver que pareciera ca lculo y prudencia 
en tiempos de definiciones. Molestia. Nos cuentan que, aunque morenistas han defendido a los especialistas 
propuestos para el foro ciudadano cancelado en el Congreso local, tambie n hay otros que reconocieron que fue un 
error hacer estas invitaciones para debatir el proyecto, ya que no quieren ser sen alados de sabotear el dia logo. 
Detenciones. El dí a de ayer se informo  de la captura de dos integrantes del Ca rtel del Golfo en la entidad. El secretario 
de Seguridad y Proteccio n Ciudadana, Omar Garcí a Harfuch, dijo que operaban en Guanajuato y Quere taro. Estos dí as 
han sido muy productivos en materia de seguridad. Nos hacen ver que las acciones federales en la entidad han 
arrojado buenos resultados y la cooperacio n es buena. (P 2) 
 
CÓDICE QUETZAL  
Apoyo. Luis Alberto Vega Ricoy, vocal de la CEA agradecio  el pequen o pero gran espaldarazo que la presidenta de 
Me xico, Claudia Sheinbaum Pardo le dio al proyecto de El Bata n en un contexto en donde todo mundo ha opinado 
sobre el tema y se ha politizado de una manera tremenda. Inversión. El alcalde de Corregidora, Josue  'Chepe' 
Guerrero Tra pala jura y perjura que Costco Corregidora sigue siendo un hecho, sin embargo, a casi un an o de dicho 
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anuncio, no se ve para cuando llegue la segunda sucursal de la cadena a la zona metropolitana de Quere taro. 
Comunicación. El diputado local del PAN, Guillermo Vega Guerrero acuso  a Morena la falta de comunicacio n que hay 
al interior del partido en el contexto del Bata n, asegurando que si ellos creen que con la votacio n van a poner en juego 
la gubernatura en el 2027, esta n en un error garrafal … (Co dice Informativo) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Batán. El agua no da pro rrogas, No hay plan, Bata n cumple con la norma y con te cnica y hasta la presidenta cientí fica 
ya dio la razo n. (N 1) 
 
LEY VALERIA 
En Quere taro, hablar de violencia de ge nero ya no es un tabu , es una urgencia. La presentacio n de la Ley Valeria 
representa no solo una propuesta legislativa, sino un acto profundo de reconocimiento social: que el acecho existe, 
que dan a, y que debe ser enfrentado con herramientas legales y polí ticas claras. El discurso de la Secretarí a de las 
Mujeres, Sonia Rocha Acosta, en el Foro Estatal "El Acecho en Quere taro" no deja lugar a dudas: la violencia no 
siempre tiene forma de golpe visible, muchas veces es un miedo constante que se cuela por lo cotidiano, por un 
mensaje insistente, una vigilancia disfrazada de afecto, una amenaza que no grita, pero que asfixia. Nombrar el acecho 
es entonces un acto de dignificacio n y de visibilidad. Y al nombrarlo, el Estado adquiere una responsabilidad 
ineludible: legislar, atender, acompan ar. Desde la transformacio n institucional que convirtio  al Instituto en Secretarí a, 
se ha trazado una ruta de accio n contundente: ma s de 25 mil personas beneficiadas en seis meses, centros LIBRE en 
crecimiento, jornadas de atencio n comunitaria, capacitacio n con perspectiva de ge nero. Pero ma s alla  de los 
nu meros, lo que este trabajo revela son historias de cambio: mujeres que han roto el silencio, hombres que hoy 
educan desde el respeto, adolescentes que comienzan a preguntarse que  es una relacio n sana. La polí tica pu blica 
cobra sentido cuando toca la vida cotidiana. La Ley Valeria es, como lo expreso  la Secretaria, un sí mbolo poderoso. 
Representa un Estado que no se queda en el discurso, que da un paso adelante para decirle a las mujeres: "te creo, te 
escucho, y te respaldo". Una ley que no es concesio n, sino justicia; que no es letra muerta, sino principio activo para 
construir entornos ma s libres y seguros. En un paí s donde tantas veces se les pide a las mujeres "pruebas" para ser 
escuchadas, esta ley propone creer, prevenir, actuar. Y en ese sentido, es una oportunidad histo rica no solo para 
Quere taro, sino como referente nacional. Porque construir una vida libre de violencia no es solo una meta 
institucional: es una responsabilidad compartida, una tarea que comienza con la escucha y se materializa en leyes 
que protejan, prevengan y transformen. (N SJR 2) 
 
EXPEDIENTE Q | DESTAPE 
Por Ada n Olvera 
En polí tica, los reconocimientos pu blicos no son gratuitos… y mucho menos cuando vienen cargados de intencio n 
directa para algu n fin; es el caso del espaldarazo que el gobernador Mauricio Kuri dio esta semana a Gerardo Cuanalo, 
titular de la Agencia de Movilidad del Estado de Quere taro, a quien no solo elogio  por los avances en el transporte 
pu blico, sino que pra cticamente lo destapo  como posible candidato para 2027. Así  lo veo yo. “El humor social estaba 
muy complicado”, dijo y bien el gobernador, al referirse al desgaste ciudadano por un sistema de transporte que, 
durante an os, acumulo  quejas por mal servicio, tiempos interminables y trato indigno; adema s de varios intentos 
desde tiempos de Jose  Calzada y Pancho Domí nguez, que siendo honestos intentaron y no concluyeron con e xito la 
anhelada modernizacio n del transporte en Quere taro. Hoy, con nuevas rutas, unidades modernas y una estrategia 
centrada en el usuario, Kuri asegura que la percepcio n esta  cambiando y lo atribuye en buena parte al trabajo de 
Cuanalo. El espaldarazo fue directo y sin andarse entre las ramas: “Ojala  el PAN te reconozca el trabajo… y te pueda 
enviar una buena candidatura”. Traduccio n: ya hizo me ritos, no lo dejen fuera de la jugada. Cuanalo ha sido 
funcionario, legislador y ha caminado con bajo perfil en los u ltimos an os en el tema ma s espinoso para la 
administracio n naciente de Mauricio Kuri, pe-ro dio paso firme y mire los que son las cosas, aparece ahora en la 
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conversacio n polí tica como un perfil con fuerza te cnica, disciplinado y con el respaldo del gobernador. ¿Su destino 
electoral? Podrí a ser la presidencia municipal de Quere taro… si es que Felifer Mací as decide no ir por la reeleccio n, 
como se especula con fuerza. La sen al esta  dada, Cuanalo ya no solo maneja rutas y camiones, sino que tambie n 
podrí a estar en la ruta directa hacia las urnas, hay que preguntarle al dirigente del PAN si la sugerencia del 
gobernador sera  tomada en cuenta para contemplar al de la Movilidad. De rebote. Adema s de contradecir a la 
Presidenta y como nada le embona, despue s de la reunio n de diputados de Morena con la Conagua, el diputado y 
cientí fico Gilberto Herrera, salio  con un boletí n de prensa asegurando que no hay permisos y que la dependencia 
federal no va con el proyecto de Bata n “Agua para Todos” solamente una voz sensata en Morena, como Luis Humberto 
Ferna ndez, nos podrí a decir lo que realmente ahí  se dijo y es que el que acaba descubrir el “otro Quere taro”, todo es 
posible. (DQ) 
 
PLAZA DEARMAS | QUINCE AÑOS BIEN VALEN UNA MISA 
Por Sergio A. Venegas Ramirez 
El Perio dico PLAZA DE ARMAS, testigo del nuevo Quere taro. Anuncian manifestacio n panista en Instituto de 
Migracio n este jueves. Gerardo Cuanalo, de la rifa del tigre hacia una candidatura en el 2027. Reitera la presidenta 
Sheinbaum viabilidad de potabilizar el agua. Quince an os. Esos, cumplira  dentro de dos semanas PLAZA DE ARMAS, 
El Perio dico de Quere taro. Resulta un suspiro de tiempo, pero hemos reportado y reportado el paso de cuatro papas, 
tres presidentes de la Repu blica y cuatro gobernadores electos, adema s del interino. A trave s de estas pa ginas y de 
nuestra web puede leerse el acontecer local, nacional e internacional, con absoluta confianza. Lo hemos contado todo. 
Desde el secuestro y liberacio n de Diego Ferna ndez de Cevallos en 2010 a la recaptura del Chapo Guzma n en 2016, 
nuestras primicias mundiales, hasta las noticias del Quere taro de los data center con los gigantes de la tecnologí a: 
Google, Amazon y Microsoft. Todo pasa por PLAZA DE ARMAS, como se anuncio  en nuestros primeros espectaculares. 
Lo bueno y lo malo, como este debate sobre el agua potable que requirio  la aclaracio n de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, aunque no seamos A frica… ni Dinamarca. Aquí  nuestros lectores -destinatarios del trabajo de los 
armeros- encuentran, desde hace tres lustros no solamente la informacio n sobre los hechos de intere s colectivo, sino 
las opiniones de los mejores analistas del acontecer nacional como Raymundo Riva Palacio, Rafael Cardona, Jose  
Fonseca, Joaquí n Lo pez-Do riga, Diego Ferna ndez de Cevallos, Antonio Ocaranza, Ariel Gonza lez y Luis Manuel Robles. 
Y las plumas locales de Augusto Isla, Edmundo Gonza lez Llaca, Norberto Alvarado, Luis Nun ez Salinas, Jaime Robledo, 
Alejandro Angulo, Roberto Vela zquez, Gabriela Cabrera Herbert, Lauro Jime nez, Katia Rese ndiz y los recientemente 
incorporados Gildo Garza, Virginia Herna ndez Va zquez, los expertos de la UAQ, encabezados por la rectora Silvia 
Amaya Llano, las colaboraciones del Colegio Me dico y este armero. Todos ellos, junto con los cartonistas Pepe Go mez, 
Baldo, Roberto Carbajal y los desaparecidos Andre s Garrido del Toral, Alejandro Obrego n, Rau l Mendoza y otros ma s, 
han sido el lujo de. Nuestra seccio n de opinio n en ma s de 5000 ediciones que dan fe de las luces y sombras de 
Quere taro, Me xico y el mundo. Decí a Arthur Miller que un buen perio dico es la nacio n habla ndose a sí  misma o en 
palabras del queretano Carlos Septie n Garcí a, la prensa es el parlamento del pueblo. Eso aspiramos a ser, ma s alla  de 
etiquetas polí ticas que no nos interesan. Apostamos por la verdad que no es rosa ni el periodismo neutro. El lector 
juzgara  si cumplimos o no con el elevado compromiso de informarle leal, oportuna y objetivamente, gracias a toda la 
armerí a, lectores, fuentes de informacio n, anunciantes y voceadores. Sin olvidar los prestigiados servicios 
informativos de la agencia Reforma y Lo pez-Do riga Digital. ¡Nuevos dí as, Quere taro! -Oído en el 1810- Bien azules. 
Que ya metidos en los temas internacionales, los dirigentes panistas de Quere taro, presididos por Martí n Arango, 
protestara n hoy ante las oficinas del Instituto Nacional de Migracio n, para exigir que el gobierno federal actu e y 
defienda a nuestros paisanos en Estados Unidos. Somos nada. -¡Preeeparen!- Medalla. A querer o no, Gerardo 
Cuanalo hizo lo que no pudieron los anteriores titulares del transporte colectivo en Quere taro. Ganador de la rifa del 
tigre, logro  mejorar sensiblemente el servicio y acortar los tiempos de traslado para miles de usuarios. Por eso el 
primer panista del estado recomendo  una buena posicio n electoral para e l. El PAN dira . -¡Aaapunten!- 
Celoso.Cuando uno piensa que lo que menos le interesa en la 4T son las formas, me cuentan que el delegado de 
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Gobernacio n Samuel Mena se disgusto  por la reunio n de Santiago Nieto con un grupo de representantes federales. 
Mmm. -¡Fuego!- El Bata n.Ayer, por segundo dí a consecutivo, la presidenta Sheinbaum volvio  sobre el tema del agua 
para explicarle a los incre dulos la potabilizacio n y reutilizacio n del agua, que a fuerza de ser sinceros no interesa 
mucho a los opositores al proyecto de Mauricio Kuri, que ma s bien tienen intereses y propo sitos polí ticos. ¡Porca 
miseria! (PA 2)  
 
CUANALO: SE SUBE AL CAMIÓN 
Por Pedro Pablo Tejeda 
Gerardo Gabriel Cuanalo Santos llego  a un puesto pu blico en una e poca de sufrida inflexio n para un panismo que se 
consolidaba en el poder, y se ahogaban en la soberbia. Tan so lo seis an os despue s, se hundieron frente a la 
extraordinaria sensibilidad polí tica del priista Jose  Calzada Rovirosa. El primero de octubre de 2003, el joven 
economista de 30 an os fue nombrado coordinador general del programa “Arma ndolo Juntos", una iniciativa de 
participacio n ciudadana inspirado en el PAC (Programa de Participacio n Ciudadana) del gobernador Francisco 
Garrido Patro n, que operaba Ricardo Anaya Corte s. Ese an o, el panismo se consolido  en el poder y empezo  a disfrutar 
(amplia y sobradamente) esas mieles. Repetí a en la gubernatura con Paco y en la capital con Armando. Garrido Patro n 
derroto  a Fernando Ortiz Arana por cinco puntos y Rivera a "Chepo" Alcocer por 15. Gerardo quedo  en medio de las 
diferencias entre Armando y Garrido. Adelantados, en esa perversio n que tiene el poder. El primero querí a ser el 
siguiente candidato a gobernador y Paco tení a otros planes (Manuel Gonza lez Valle). En 2009 los derroto  su altanerí a. 
Gonza lez Valle perdio  por ma s de 35 mil votos, frente un extraordinario candidato del PRI, Pepe Calzada. De 2009 a 
2011 Gerardo termino  como director de Proyectos Estrate gicos del IMPLAN con Pancho Domí nguez, y en 2012 fue 
regidor con Roberto Loyola. En 2015 salio  a la calle en el Distrito III a pedir el voto, y gano  una Diputacio n Federal. 
Regreso  en el 2018 a la Secretarí a de Turismo municipal con Luis Nava. Mauricio Kuri, que no compro  agravios 
polí ticos de Pancho Domí nguez, lo rescato  para su campan a, y lo hizo subsecretario de Desarrollo Social. Luego, en 
una decisio n sorpresiva (en su momento), le dio toda la confianza (sin tener la experiencia) para encabezar uno de 
los cuatro proyectos prioritarios de su sexenio: la transformacio n del transporte pu blico. Un intento fallido, con 
Calzada y Domí nguez. Cuanalo contra todos los prono sticos, lo logro . Apoyado en la firmeza del gobernador Kuri, se 
abandono  el antiguo esquema (centrado en concesionarios y camiones chinos) para que el gobierno estatal operara  
directamente las rutas y cobrara  el pasaje. Quitaron 650 concesiones. De 457 unidades en 2021 hoy circulan casi mil 
(la gran mayorí a Mercedes-Benz climatizadas y con internet). Duplicaron el nu mero de ascensos mensuales, de 6.17 
a 11.74 millones. Segu n el Inegi, Quere taro fue una de las tres ciudades con mayor crecimiento en pasajeros (+71%). 
Mauricio y Gerardo convirtieron al transporte pu blico de Quere taro en uno de los ma s modernos y funcionales del 
paí s. Un modelo a seguir. El camio n le llego  justo a tiempo a un Cuanalo, que con trabajo callado y eficiente, estaba 
(ya) en ese paradero. Con la recomendacio n pu blica del gobernador Kuri, Cuanalo tendra  la oportunidad de elegir 
entre consolidarse como uno de los secretarios ma s rentables de la administracio n; o bajarse del camio n para ir por 
una candidatura. En donde la tarifa no sera  la ma s barata. (EUQ 7) 
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